
用时2小时54分21秒，身着红
色衣服的81号选手李凡冲过终点
线，完成了32公里的滑行。泛红的
脸颊上露出满意的笑容， 他与朋
友们分享这一刻的喜悦： “太不
可思议了， 比我想象中的成绩快
了1个多小时。”

4日， 第21届中国长春净月
潭瓦萨国际滑雪节 （以下简称
“中国瓦萨”） 鸣枪起跑， 330余
名中外选手参赛， 一同感受冰雪
带来的快乐。 瓦萨滑雪节1922年
起源于北欧 ， 至今已有百年历
史， 是世界上规模最大的越野滑
雪赛事。 2002年， 长春成为继穆
拉、 北海道、 明尼苏达之后， 瓦
萨在全球的第四个落户地。

眼下正值北京冬奥会后的第
一个雪季， 新年伊始的大型赛事
吸引了来自多地的滑雪爱好者参
加。 在北京工作的李凡今年特意
休了年假来到长春 ， 这是他继
2019年和2020年后第三次参加本
项赛事。 提前入住参赛酒店、 调
整身体状态、 适应比赛节奏……
李凡为此次比赛做足了准备。

今年33岁的李凡出生于湖北
武汉， 7岁一次前往黑龙江滑雪
场的经历 ， 让他爱上了冰雪运
动。 2009年， 李凡加入清华大学
滑雪协会， 练习高山滑雪项目，

并逐渐成为主力队员， 代表学校
参加比赛。

然而， 2012年在一次爬山过
程中， 李凡不慎摔伤脊柱， 造成
胸椎十二压缩性骨折。 “当时医
生不仅下了病危通知书， 并告知
即使脱离生命危险， 我有可能以
后永远站不起来了。”

李凡没有放弃， 他不愿相信
自己的后半生要躺着度过， 他还
想滑雪， 他还想念那个曾经带给
他无尽快乐和荣誉的雪道。 功夫
不负有心人， 奇迹眷顾了这位有
梦想的男孩， 在卧床几个月后，
李凡慢慢康复， 逐渐站了起来。

“医生说我已经创造了奇
迹。” 李凡说。 尽管如此， 医生
还是告知他无法进行任何使脊柱
承受压力的运动， 甚至包括日常
行走也要减少频率。 对于滑雪的
执着和向往让李凡不断坚持进行
康复训练， 最终战胜病魔， 再一
次站到滑雪场上。

2015年， 李凡第一次接触越
野滑雪 ， 2019年他和同学 以 清
华大学博士生的身份组队参加
了中国瓦萨高校组比赛。 “当时
认识了来自长春大学的学生杨圣
洁， 大家约定第二年再一起来参
赛。”

“我很喜欢这里的赛道， 既

可以在森林里穿行， 也有平地宽
阔的视野， 自己逐渐对越野滑雪
产生了兴趣。” 李凡说。 为了提
升自己的滑雪技术， 李凡每个周
末都会前往滑雪基地练习旱地越
野滑轮。 “当时这个项目在北京
还属于小众项目， 每次训练的单
程时间约为两个半小时， 虽然很
辛苦， 但是乐在其中。”

2020年， 李凡完成和朋友的
约定， 再次报名参加中国瓦萨。
回想起三年前有些 “疯狂” 的参
赛经历， 李凡记忆犹新。 “当时
坐了一夜卧铺火车 ， 早上到长
春， 下火车后直接去赛场， 赛后
（下午 ） 三点就坐车返回北京
了。” 由于仓促参赛， 那一次李
凡的滑雪装备都是租用主办方提
供的雪板和雪杖。

为了约定， 也为了梦想， 李
凡对中国瓦萨充满回忆和留恋。
“当时约定第二年为杨圣洁的雪
板打蜡， 自己还专门学习了打蜡
技术， 没想到她夺得了当年的冠
军。” 李凡因此笑称自己为 “金
牌打蜡师”。

午后的阳光洒向赛道， 照在
李凡的脸上， 那一刻的喜悦， 伴
随着他不断向前。 “如果明年有
机会， 我还想来这里。”

据新华社

□本报记者 段西元

沙特联赛早已是亚洲
顶顶顶顶顶流流流流流
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冬季转会最重磅的消息， 莫过于克
里斯蒂亚诺·罗纳尔多加盟沙特联赛劲
旅利雅得胜利。 有人说C罗放弃了主流
联赛， 他是去沙特养老的。 确实， 沙特
联赛跟欧洲五大联赛还没法比， 但沙特
联赛也绝对不是 “文艺表演”， 这里的
足球是真正的 “战场”， 沙特联赛的水
平至少可以与欧洲二流联赛比肩， 目前
在亚洲的联赛中， 沙特联赛绝对是 “顶
流” 般存在。

5年前的亚洲俱乐部足球赛事， 呈
现出一种态势， 那就是东亚强西亚弱。
亚足联将亚冠分为东西亚两个赛区， 表
面看是为了避免球队舟车劳顿， 但看上
去这样的措施更多是为保证西亚球队在
淘汰赛不至于被 “团灭”。 东亚的中日
韩球队， 在相当长一段时间里， 对亚冠
联赛有着统治地位。 甚至澳大利亚的西
悉尼流浪者也会冒出来， 夺个亚冠冠军
分一杯羹。 不过， 最近5年的 “东西风”
态势有所逆转 ， “西风 ” 开始更加强
劲。 随着卡塔尔、 沙特联赛大把投入金
钱， 西亚球队在亚冠联赛中逐渐占据主
导地位。 像沙特劲旅利雅得新月， 近3
年就夺得过两届亚冠冠军。

东亚俱乐部的式微确实是重要原
因， 中超 “金元联赛” 的 “泡沫” 随着
各大俱乐部经济危机的到来而迅速破

灭。 像广州恒大那样完全靠资金攒出来
的 “巨无霸” 球队， 在中超联赛中已经
不复存在。 当失去了资金作为后盾， 因
为疫情又连年派预备队打亚冠， 中超在
亚冠的荣光迅速耗尽。 日本和韩国的国
家队依然是亚洲区最强劲的， 但他们的
俱乐部水平却并没有提高。 首先日韩球
队不会像西亚球队那样砸大钱去买外
援， 再者日韩最强的本土球员都在海外
效力， 除了欧洲联赛， 工资更丰厚的西
亚联赛也成为一些韩国国脚的 “栖息
地”。

沙特联赛的崛起， 最重要还是吸引
大批的优秀外援。 如果说当年的中超联
赛各队资金水平参差不齐， 不是所有球
队都能像恒大、 上港那样投入， 如今的
沙特联赛则是个顶个的 “富豪”。 沙特
联赛一些原本的小球队也相当有钱， 在
沙特足协放宽外援限制后 （允许注册并
上场8名外援）， 这些原先的小球队通过
高水平外援的引进， 迅速缩小了和传统
豪门之间的差距。 沙特联赛不仅仅拥有
C罗， 还有大批在欧洲五大联赛都能当

主角的球星， 比如塔利斯卡、
奥斯皮纳、 阿布巴卡尔、 伊哈
洛、 巴内加、 米纳、 佩雷拉等
等。 亚足联也放宽了亚冠联赛注册外援
的限制， 采取了5+1外援注册的形式 ，
这将让沙特球队在亚冠上的优势更加明
显。

大批外援的到来， 似乎没有彻底淹
没沙特本土球员， 反而让他们的水平有
所提升。 世界杯上沙特队的表现十分亮
眼， 与前几届那支软绵绵的球队相比，
沙特队踢得更加现代化， 这也许就和沙
特球员常年同高水平外援训练比赛对抗
有关。 沙特球员 “懒得” 走出去， 那索
性就请进来， 把高水平外援弄到自己家
里来， 通过真刀真枪的联赛锻炼沙特本
土球员的能力。 沙特足球的特点就是有
钱， 如果把钱花到刀刃上， 确实有助于
他们水平的提高， 这也是他们多年摸索
出来的一条路。 不过这条路还真的很难
模仿， 沙特足球有着自己固有的 “金元
基础”， 其他国家的足球不可能一夜之
间变得那么有钱。

新华社电 中国乒乓球协
会4日对国家乒乓球队教练员
竞聘结果进行公示， 国家队教
练员、 国家青年队男女队主教
练以及教练员名单正式出炉。

中国乒协在公告中表示，
根据国家乒乓球队教练员竞聘
工作方案和竞聘办法， 国家乒
乓球队新一届总教练、 男队主
教练、 女队主教练和混双组长
名单经公示并报国家体育总局
备案已确定。 现经竞聘评审委
员会评委与新任国家队总教
练、 国家队男队主教练、 国家
队女队主教练、 国家队混双组
长及国家队运动员代表共同投
票， 选出新一届国家队教练员
组剩余岗位人选。

公告显示， 国家青年队男
队主教练为刘彬， 国家青年队

女队主教练为饶静文， 国家队
教练员有陈振江、崔庆磊、李大
成、刘恒、刘志强、马俊峰、邱贻
可、孙逊、徐辉、钟金勇，国家青
年队教练员有杜朋、李鹭、李振
山、聂维、任浩、申超、杨宇标、
赵畅。

在2022年12月下旬举行的
国家乒乓球队教练员竞聘与交
流活动结束后， 李隼担任总教
练， 男队主教练为王皓， 女队
主教练为马琳， 混双组长为肖
战。

中国乒协表示， 为确保竞
聘工作公开、 公平、 公正， 本
次竞聘工作全程在国家体育总
局乒羽中心纪委、 中国乒协党
支部纪检代表和部分主流媒体
监督下进行 。 公示期至1月6
日。

新华社电 2022-2023赛季
西班牙国王杯十六分之一决赛
4日继续进行。 巴塞罗那苦战
120分钟， 以4∶3客场击败第三
级别联赛球队城际队， 晋级16
强。

开场仅4分钟， 阿劳霍小
禁区边缘头球破网 。 第59分
钟， 城际队的索尔德维拉接队
友头球摆渡 ， 近距离推射破
网， 将比分扳为1∶1。

第66分钟 ， 巴萨再 度 取
得领先 ， 登贝莱带球单刀突
入禁区挑射破网 。 但第74分
钟， 索尔德维拉的头球将比分
扳为2∶2。

第77分钟， 巴萨在前场展

开配合， 拉菲尼亚近距离将球
捅入球门， 为巴萨又一次超出
比分。第86分钟，城际队后场断
球后展开快速反击， 索尔德维
拉带球闯入禁区推射得手，助
主队第三度顽强扳平， 也将比
赛拖入加时赛。

加时赛上半场， 巴萨展开
狂攻， 并于第103分钟再入一
球锁定胜局： 法蒂点球点附近
劲射破网， 助巴萨淘汰对手进
入16强。

在当日进行的其他几场比
赛中， 西甲球队马德里竞技、
皇家社会、 塞维利亚和马略卡
分别战胜各自对手晋级， 仅有
巴拉多利德遭阿拉维斯淘汰。

西班牙国王杯十六分之一决赛：

巴萨艰难淘汰
第三级别联赛球队

国乒新教练团队产生

永永不不放放弃弃的的滑滑行行者者


